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Chers frères et soeurs de la grande Famille Calvarienne. Nous espérons que vous allez tous bien, 
engagés et heureux de notre parcours en famille. Nous savons que partout nous nous mobilisons 
pour des assemblées de préparation au Chapitre général. Nous vous souhaitons beaucoup de joie et 
d’espérance dans ce voyage, en partageant et en découvrant ensemble le chemin que nous voulons 
suivre.  
Ce numéro de notre bulletin Vie Calvarienne regorge de bonnes nouvelles. Au départ, nous recevons 
des articles venant d'Argentine, qui nous disent comment ils veulent s'organiser en tant qu'Écoles 
Calvariennes. Nous avons ensuite l'article qui nous raconte comment la Famille calvarienne 
s'organise pour les assemblées qui nous préparent au XXIème Chapitre général.  
Nous avons ensuite les deux articles de la Province du Brésil. Le premier rappelle le Plan de 
Formation Calvarien, nous précisant que nous devons nous engager dans notre propre processus de 
croissance intégrale pour répondre à l'appel de Dieu. Le deuxième article nous parle de l’importance 
de la mission. 
En continuant, nous partageons la Rencontre des Sœurs à Gramat avec leurs expériences et leur 
enchantement pour tout ce qu'elles ont vécu.   
Aux Philippines, nous avons les expériences de jeunes étudiants japonais visitant de jeunes 
Philippins; la visite de deux jeunes Portugaises à Payatas et l’arrivée de Sœur Carolina d'Argentine 
pour une expérience missionnaire. 
La province de France partage l'expérience des jeunes de l'Institut Notre Dame et d’Issia Pourqui Pas 
au Vietnam, la réunion de rentrée scolaire et la fête de l'ODA. 
Enfin, nous accueillons avec joie les nouvelles qui nous parviennent de NDC Afrique, nous parlant de 
la formation des formatrices, de l'assemblée, de la visite de Viviana et de l'expérience des sœurs à la 
maison mère de Gramat. Bonne lecture à vous. Je vous embrasse. 

Inelva.  
 

NOUVELLES D’ARGENTINE  

“L’Education est un acte d’espérance” (François) 
 

NOUS SOMMES A UN MOMENT OU NOUS AVONS BESOIN DE REVES, 

DE VISION ET D’AUDACE 

ET OU NOUS DEVONS EXORCISER LA PEUR, LE CYNISME ET LE DOUTE… 

LA VIE EST INELUCTABLE… 

                     UNE AUTRE COMMUNAUTE EST POSSIBLE !       J.C.R. Garcia Paredes 



En ces temps de bouleversements de la société où nous vivons, l’éducation a demandé une ouverture 

vers un changement de paradigme avec les défis de créer des modes alternatifs d’éduquer qui 

envisagent la diversité des savoirs. Cela comporte non seulement les savoirs de la science, mais aussi les 

savoirs de l’expérience, des cultures et des communautés, des différentes générations, des institutions 

etc… où les rapports ont des critères équivalents de vérité. Devant cette réalité dynamique et 

changeante,  les écoles calvariennes ne sont pas restées à l’écart. Au contraire, elles s’immergent – 

depuis longtemps – dans un Projet de Formation et d’Accompagnement permanent, qui demande de 

l’autoréflexion critique sur la réalité, la professionnalisation des équipes enseignantes et des actions sur 

les pratiques engageant tous les acteurs de l’institution. 

Pour une Ecole de Pastorale, cette année vont s’effectuer  deux rencontres de formation, d’échange et de 

réflexion autour des nouveaux modes d”ETRE ECOLE”. 

1) RENCONTRE DES UGEC 

Le 30/6 et 1er/7, les Représentants Légaux des différents Collèges (UGEC) se sont réunis à Valle Hermoso 

(Prov. de Cordoba) pour partager un espace de rencontre et de formation. Cela a été une expérience vitale, 

d’un échange très riche où on a réfléchi au Rôle et au Profil du Représentant Légal dans les écoles 

d’aujourd’hui face aux défis institutionnels et sociaux. L’UGEC (Unité de Gestion Educative Calvarienne) est 

fomée par :  

     Melina Ceci (Représentant Légal du Niveau Initial et Niveau Primaire du Collège de Gálvez), Ma. 

Eugenia Vivas (R.L.  du Niveau Secondaire et Tertiaire du Collège de Gálvez), Ma. Marta Pierini  

(R.L. du Collège de Santa Fe), César Lover (R.L. du Collège de Valle Hermoso. Córdoba), Ma. Claudia Cresta 

(R.L. du Collège de LLambi Campbel), Hna. Roxana Dávila y Ma. Gabriela Formichelli (Représentantes de la 

Congrégation dans l’ UGEC). 

                                                                                                                                                                                       
De gauche à droite : 

María Eugenia Vivas (Gálvez) 

Ma. Claudia Cresta (LLambi Campbel)   

César Lover (Valle Hermoso) 

Ma. Marta Pierini (Santa Fe) 

Melina Ceci (Gálvez) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2) ATELIER DE FORMATION DES EQUIPES DE DIRECTION.  

Dans le cadre du Projet "La transformation éducative. Complices de l’Esprit" le 4 août se sont réunies 

les Equipes de Direction Calvariennes à Santa Fe.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Avec l’accompagnement de Ruth Harf,  on a approfondi le Rôle de la Gestion dans l’accompagnement 

des enseignants, pour fortifier le travail complexe des dites équipes. 

 

 

  

 

 

 

           

 

 

 

 

 

 

 

 

Il faut se mettre en marche, et cela ne peut pas s’improviser. 

Nous ne pouvons pas tomber dans le “piège du train                 qui ne démarre jamais” 

empêtrés à planifier, penser et repenser,  

    à se poser des questions sur les directions                      et les chemins du voyage    

   sans aucune carte ni instrument palpable                           à à se reporter sur le chemin. 

 

 



 

“FAMILLE CALVARIENNE” 

QUI SOMMES-NOUS ET 

OÙ ALLONS-NOUS ? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le groupe de la Famille Calvarienne (Zone Centre) s’est réuni autour du feu pour avoir cette même 

expérience de Jésus avec ses amis, l’expérience de partager la vie avec cette petite communauté.    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Après cela les disciples se réunirent avec Jésus et lui racontèrent tout ce 

qu’ils avaient fait et enseigné. Jésus leur dit : -Venez, vous autres à l’écart 

dans un lieu désert et reposez-vous un peu. Car il y avait tant de monde qui 

venait et repartait qu’ils n’avaient pas même le temps de manger. Aussi Jésus 

et ses Apôtres partirent en barque vers un lieu désert, à l’écart  (Marc 6, 30) 

 



“Ils m’ont invitée à la rencontre et j’ai décidé d’y participer, attirée par le “feu”. 

Disponible pour la simple expérience de partager. Là j‘ai découvert dans les témoignages 

des personnes la vitalité de vivre en communauté. De différentes manières. Après m’être 

retirée, le feu continuait à brûler en moi. J’ai senti la force de cette parole qui prend une 

autre dimension, à chaque étape de la vie. Je rends grâce pour la grandeur de ces 

minutes qui ont laissé allumés en moi des souvenirs, des sensations, des questions.”  
(Témoignage de Suzanne, qui est passée au Collège de N.S.C. de Santa Fe, comme élève, 

enseignante et “mère” d’élèves) 

 

   Ensuite on a organisé l’Assemblée Préparatoire au 21ème Chapitre Général dont les thèmes principaux 

seront : 

● Réfléchir et approfondir le thème du Chapitre Général : “ FAMILLE CALVARIENNE,  

QUI SOMMES-NOUS ET OU ALLONS-NOUS” ? 

● Elections des Délégués au XXI CG. 

L’Assemblée Préparatoire se tiendra aux dates suivantes : 

- Zone Nord : à Obera, les 14 et 15 octobre 2023 

- Zone Centre à Santa Fe les 28 et 29 octobre 2023 

 

 

                                                             

                         “Autour du Feu 

la nuit ils se mirent  

à vouloir changer le monde 

qui ne peut changer. 

Ils s’armèrent de cerfs-volants et d’aéroplanes 

avec les restes d’un naufrage dans la ville 

pour fuir ce manège  

qui tourne contre le vent universel. 

Avec leur raison au bord de l’abîme 

             Ils continuèrent acharnés à rêver 

                                                                                 autour du feu, une Communauté” 

 

 

 

 



NOUVELLES DU BRESIL 
 

Mémoire du Plan de Formation 
. 

Déclaration par laquelle Sœur Valdene a ouvert la rencontre prévue du 13 au 17 juillet pour la troisième phase, c'est-à-dire 
la période de formation continue. Cette rencontre a eu lieu à la Maison provinciale de São Paulo. 
Revigorer... Revivifier... Réanimer... Trois mots, trois propositions qui ont guidé la réflexion sur « l'éveil » de 

la graine de l'appel, la croissance et la production des fruits tout au long de la 
vie. Regarder le chemin parcouru depuis cet appel a été très enrichissant. 
L'écoute et le partage de témoignages de vie ont été l'occasion pour chaque 
participante à cette rencontre de prendre conscience de l'importance de ces 
retrouvailles avec chacune et avec soi-même. Nous croyons que chacune est 
repartie réanimée et reconnaissante envers l'EAP et les professionnels qui ont 
partagé leurs dons avec nous, stimulant et favorisant le bien-être physique, 
psychologique et spirituel et la conscience de prendre soin les unes des autres. 
Le Dr Edwin Korteba, par exemple, fort de son expérience médicale, a 

démontré son esprit d'humanité qui va au-delà du professionnalisme, en parlant de sa relation avec les 
patients. Nous y avons remarqué le sentiment de compassion qui guide son être et son agir en tant que 
médecin. Il a même apprécié l'optimisme avec lequel nous devrions nous adresser aux autres dans nos 
rencontres quotidiennes.  
 

 

La Doctoresse Roberta S. Tarelho, gérontologue, nous a présenté des questions qui nous ont amenés à relire 
le sens de la vie, ainsi que les objectifs que nous avons et qui guident la poursuite de nos objectifs ; en étant 
les auteures de notre processus de vie et de nos prises de décision qui intègrent ainsi les dimensions de notre 
être. 
Concernant les moments de prière, préparés par Sœur Conceição et Sœur Lúcia, nous avons pu exprimer nos 
sentiments de gratitude et d'appartenance. 
À la fin de la rencontre, nous avons eu la participation du P. João Batista avec sa conférence et la 
célébration de l'Eucharistie, y compris le Rituel de l'Onction des Malades. Avec une réflexion très dense de 
contenus, il a exploré le texte biblique de Luc 2,25-38, où l'on trouve l'épisode de Siméon et Anne : pieux et 
fidèles attendant la visite de Dieu ». Tous deux à l’âge de témoigner aux générations futures, ils quittent le 
devant de la scène, car désormais, ils ne sont plus que des témoins, dont la mission est de « transmettre la 
flamme ardente » à ceux qui viendront.  

Nous concluons en exprimant notre gratitude pour la 
réalisation de cette mémoire si significative pour 
nous. Nous avons eu un déjeuner festif avec toutes 
les sœurs partageant la table avec joie ; il a été suivi 
d’un après-midi de loisirs et de fraternisation, avec un 
bingo animé, rempli de cadeaux et un délicieux 
goûter aux saveurs de juin. Touchées par cet esprit de 
gratitude, le lendemain, les sœurs qui le pouvaient se 
sont rendues à N.S. Aparecida, apportant leurs 
prières pour la Famille Calvarienne, les assemblées et 
le Chapitre Général. 

               Sœur Lucinda Faccioli 



             LA VOCATION EST MISSION 

Du 7 au 15 juillet, avec une équipe de religieux et religieuses de différentes Congrégations et un groupe de 

quarante-trois laïcs engagés, dont cinq de l'Église de Campinas, nous avons participé à une semaine missionnaire 

et vocationnelle dans le ville de São Francisco, à l'intérieur de MG. Cette mission vocationnelle était une préparation 

aux vœux perpétuels de Sœur Janaina dos Santos Guedes, qui appartient à la Congrégation des Sœurs Notre -

Dame de la Résurrection, qui a ses racines dans notre Congrégation. Nous avons voyagé de Campinas jusqu'à 

destination, plus de 18 heures en Kombi. Ce fut un voyage long et fatigant, mais de prière, de partage et de grande 

joie. Le chauffeur du Kombi, expérimenté et prudent, nous a assuré la sécurité sur les routes. 

Je remercie ma communauté du Colégio Sagrado Coração de Jesus, les 

sœurs de l'EAP qui m'ont soutenu pour participer à cette mission 

vocationnelle. À notre arrivée dans la ville de São Francisco-MG, les 

Sœurs de la Résurrection et une famille nous attendaient pour nous 

accueillir et nous orienter vers les endroits appropriés. 

Le lendemain, samedi, Ana, postulante de la Congrégation de la 

Résurrection, et moi nous sommes rendues dans une communauté 

nommée Retiro, située à la campagne et appartenant à la paroisse 

Nossa Senhora Aparecida. Là, Dona Zezinha, responsable de la 

communauté, est venue nous chercher avec un sourire accueillant. Sur 

la route, j'ai été étonné par les arbres secs et la poussière qui 

empêchaient Mme Zezinha de voir le chemin, mais elle était très 

prudente et s'inquiétait de notre bien-être pendant ce voyage. 

Lorsque nous sommes arrivés à la communauté, Mme Rodolfina et la famille de M. João nous attendaient chez eux, 
où nous sommes restées. Ce furent des journées intenses d'activités, de visites et de prières pour les familles et 
particulièrement les personnes âgées. Chaque jour, un laïc ou une jeune femme de la communauté nous 
accompagnait dans ces visites. 
En tant que disciple calvarienne, j'ai accueilli chacun d'eux avec sa simplicité et sa joie. La plupart des familles ont 
partagé leurs souffrances et ce qu’elles ont fait tout au long de leur vie. 

Ce fut pour moi une expérience de don total, d'abnégation, d'écoute et d'attention du cœur, où j'ai rencontré des 

personnes en situation de calvaire. Face à la souffrance de l'autre, je l'ai accueilli dans mon cœur, mais je l'ai 

offerte à Dieu et à Notre-Dame. Je me suis souvenu d'un passage biblique : Marie, cependant, gardait et méditait 

tout cela dans son cœur » (Lc 2,16-21). C'est une Église-communauté où les laïcs et les ministres sont chargés de 

préparer la célébration, la pastorale catéchétique, la Légion de Marie et le Rosaire des hommes. Un peuple qui 

marche, prie et s’entraide et qui a pour devise : Aimez-vous les uns les autres. (Jn 13,34-35) 

Un de ces jours, nous nous sommes réunis à l'église Nossa Senhora da Conceição pour converser avec les enfants 

et les adolescents. Ce fut une rencontre d'écoute, de prière et de dynamiques. Ce fut aussi un moment très opportun 

pour parler de notre Fondateur, le Père Bonhomme sous forme d'histoire ; et tout le monde a accueilli et réagi avec 

une grande attention. Je suis reconnaissante à Dieu d’avoir pu vivre avec chacun d'eux la maternité universelle, 

dans la joie et la tendresse. 

                



Nous avons également visité plusieurs familles qui vivent loin de la communauté du Retiro. En marchant et en 

priant en silence dans mon cœur, je me suis souvenu du Père Bonhomme qui, lorsqu'il partait en « mission, prenait 

toute son ardeur, toute son âme, tout son cœur ». Alors, pensant à lui, je suis partie en mission le cœur plein de 

zèle et d'amour pour rencontrer les frères. Ce qui a marqué ces journées ensemble avec chaque personne, c'est de 

prendre conscience de sa soif de Dieu, de sa soif d'un Dieu vivant. Soif d'être entendu et aimé. 

Lorsque nous sommes arrivés chez les familles, nous avons été accueillis avec le 

sourire. 

A la fin de la prière, ils nous offraient toujours une tasse de café et des biscuits. À 
travers cette expérience avec les personnes les plus blessées, j'ai vécu la maternité 
universelle dans la compassion et l'acceptation de la douleur.Je veux que mes filles 
puissent répondre à tous les besoins de l'humanité, même si c'est au bout du 
monde». (P.B.) 

Après une semaine dans cette communauté (la postulante Ana et moi), nous sommes retournée à la ville de São 

Francisco pour rencontrer d'autres missionnaires et religieuses de la Résurrection. Ce fut une grande joie de 

revenir de mission et de rencontrer les missionnaires et les sœurs que nous avions déjà rencontrées et celles que 

nous n'avions pas encore rencontrées. Samedi 15 au soir, c'était la célébration des vœux définitifs de Sœur 

Janaina. Ce fut une célébration très simple mais significative, en accord avec la réalité de ce peuple, et une fête 

pour la Congrégation de la Résurrection, pour l'Église. Pour moi, ce fut une très bonne expérience, une expérience 

missionnaire et vocationnelle, croire en la graine qui a été semée et qui portera du fruit. 

                                     Irmã Adriana Paz da Silva 

 

Rencontre internationale des jeunes Sœurs NDC 
du 1er au 25 juiller 2023, à Gramat (France) 

Chers frères et soeurs de la Famille Calvarienne,   

Tous les deux ans, la Congrégation offre aux jeunes sœurs qui ne 
connaissent pas encore Gramat, lieu où la Congrégation a été 
fondée, l'opportunité de réaliser ce que nous appelons « l'expérience 
des origines ». Pendant une période suffisamment longue, les sœurs 
se réunissent à Gramat avec une équipe qui les aide sur ce chemin de 
connaissance et d'expérience du cœur de notre Congrégation et, en 
même temps, chaque sœur fait son chemin intérieur d'intégration 
des contenus et des expériences de ce moment unique.et riche pour 
chacune qui s'ouvre et se donne dans ce voyage.    

Voici les noms des sœurs qui ont participé à la rencontre de juillet 
2023 : Sr Bouda Valérie, Sr Boyou Evelyne, Sr Konan Emma, Sr Kabore 
Rosalie, Sr Cícera de Carvalho, Sr Ana Lúcia Paz da Silva, Sr. Cássia 
Pereira Carvalho et Sr Marie Nguyen Thi Bich Ngoc. 

Le thème de cette année était « En Toi sont nos sources». Nous avons demandé à Sœur Élida de nous 
exprimer cette devise avec un logo. Son travail a été magnifique et, vraiment, l'art a traduit ce que nos 
sœurs ont fait à Gramat du 1er au 25 juillet 2023. Merci Sr Élida.  

Merci pour l'accueil, l'affection et l'attention des sœurs de la communauté de Gramat, ainsi que des 
communautés de Rocamadour, du Foyer Pirre Bonhomme, de Toulouse et de Bourg la Reine. 



Merci également aux Provinces et aux Groupes d'avoir permis aux sœurs de s'absenter de leurs 
communautés et pour tout le soutien financier, affectif, priant et amical que nous avons senti très 
présent tout au long de la 
préparation et de cette belle et 
riche rencontre. 

Nous tenons également à 
remercier EAG qui a convoqué et 
soutenu cette initiative, ainsi qu'un 
grand merci à l'équipe composée 
des sœurs Eloisa Danielle et Inelva.  

Ensuite, nous aimerions partager 
avec vous certaines des 
expressions des participantes lors 
de l'évaluation de l'expérience. 

Aux origines de la Congrégation  

J'ai vécu cette période avec joie, 
amour et comme un cadeau 
précieux. 

Je remercie Dieu pour l’opportunité de vivre ce moment et de le vivre intensément. J'ai vécu avec une 
grande joie, car ce fut une année de préparation approfondie de cette rencontre. Je remercie tout le 
monde. 

Ce fut un temps de grâce, je l'ai reçu comme un cadeau qui m'a aidée à clôturer un cycle de ma vie. J’ai 
commencé à regarder la congrégation d’une manière plus profonde ! 

J'ai passé ce temps aux origines de la Congrégation en vivant beaucoup de découvertes et de joies, de 
belles expériences que je garderais. 

Pour moi, ce fut un moment très riche et opportun pour approfondir notre source : revoir notre histoire 
fondatrice, l’Esprit du fondateur et de 
nos sœurs fondatrices qui nous anime 
encore dans notre manière de vivre le 
charisme. Comme il a été fort pour moi 
de ressentir l'esprit d'ouverture de Pierre 
Bonhomme pour écouter et répondre 
aux appels de son temps, et le courage et 
l’audace de nos soeurs fondatrices. Elles 
faisaient confiance à la Providence et ne 
recherchaient ni la sécurité, ni le 
confort... J’ai aussi expérimenté la richesse de la diversité internationale de la congrégation. Cela renforce 
mon espoir pour l’avenir de la congrégation. J’ai eu l’occasion de mieux nous connaître et d’avoir le 
temps de vivre ensemble quelque chose de profond, c’était vraiment bien.  

Ce fut un moment de grâce de remonter aux origines de la congrégation, sur les traces de notre fondateur Pierre 
Bonhomme, de nos premières sœurs, où j'ai essayé de me déconnecter des activités de la vie quotidienne et où j’ai 
vécu intensément chaque instant avec nos sœurs. , dans la maison et dans le jardin qui m'a amené à prier. 
Ce fut pour moi un moment de grâce de retrouver mes racines, là où tout a commencé. 
J'ai vécu aux Origines de la Congrégation, une belle expérience, en arrivant là où tout a commencé 
L'eau des sources que j'emporte avec moi 
 

Je rentre dans mon pays natal avec une grande joie que je ne peux pas exprimer, seulement une expérience au plus 
profond de mon être. Cette année me permettra de mieux vivre ma mission avec mes frères et sœurs.   

 



Cette expérience a été très riche pour moi, car elle m'a permis de toucher aux réalités et de suivre les pas du 
fondateur. Ce temps m'a aussi permis de prier, de prendre conscience et de prendre des résolutions personnelles. 
Merci, mes sœurs, pour la formation 
 

Ce fut une expérience merveilleuse. Cette rencontre m'a permis d'approfondir l'histoire de la congrégation, de 
toucher et de voir la réalité. 

Cela a été une expérience puissante pour moi, 
de vivre la jeunesse de la congrégation et 
d'approfondir ensemble notre source ; lorsque 
nous nous réunissons dans notre diversité pour 
puiser à la même source… cela nous unit et 
renforce notre appartenance à la congrégation 
et notre solidarité les unes avec les autres. 
J'espère que la congrégation pourra nous 
proposer d'autres rencontres « pas seulement 
une fois dans la vie ». Ces souvenirs nous aident 
à mieux nous connaître et à travailler ensemble 

pour l'avenir de la congrégation. Un grand merci à la congrégation et à tous ceux qui ont rendu ce 
moment privilégié possible. Que Dieu vous bénisse.   

Merci pour tous les efforts déployés pour que je puisse vivre cette expérience. Je suis plus complète 
maintenant et je suis plus consciente du terrain sur lequel je marche. Que les prochaines qui viendront 
aient aussi cette opportunité. J'ai aimé participer à des moments de fête dans les Sanctuaires, qui ont 
été significatifs pour nous ! Et ils le sont toujours. Cela, je ne l'oublierai jamais ! J'ai beaucoup apprécié 
les moments d'échanges que nous avons eus avec les sœurs et le personnel. J'ai un peu mieux compris 
la nouvelle dynamique de la Maison Mère, avant, ça me paraissait si étrange ! Maintenant je 
comprends l'urgence et le courage 
qu'il a fallu pour donner un 
nouveau sens aux espaces, l'histoire 
restant intacte. Merci, mes Sœurs, 
pour tant de générosité. Que Dieu 
vous récompense en bénédictions 
et en grâces !  

Ce fut une merveilleuse expérience 
de venir aux origines de la 
Congrégation pour découvrir, 
toucher et connaître les réalités de la 
Congrégation. 

Après l'expérience, l'eau des sources 
que j'emporte avec moi sur le 
chemin du retour : Marie, femme 
forte, au pied de la croix, confiance 
en Dieu et persévérance dans la prière. 

Je remercie Dieu pour ce temps de renouveau qui m'a permis de revivre ma consécration à travers des 
découvertes sur la vie du fondateur. Merci à toute la congrégation de nous avoir donné cette 
opportunité. 

J'emporte l'esprit de famille, et d'appartenance/communion ; et la certitude que la source est en moi.   

 

 



NOUVELLES DES PHILIPPINES 

      Payatas – Phillippines  

Carlota et Matilde sont deux sœurs portugaises venues passer un 

mois en faisant du bénévolat chez les Sœurs Calvariennes aux 

Philippines. Carlota est diplômée en biologie et a également étudié 

la médecine alternative. Matilde, quant à elle, est diplômée en 

Marketing. Pendant cette période, les deux sœurs ont contribué à 

offrir des cours supplémentaires aux étudiants, à organiser des 

séances de yoga avec les jeunes et les parents, à effectuer des 

visites à domicile et à être une présence joyeuse dans la 

communauté.  Elles parlent de leur expérience : 

Vivre ce mois avec les Sœurs de Notre-Dame du Calvaire à Payatas a été une expérience 

qui a complètement changé notre façon de voir la vie. La générosité est à l’origine de tout 

ce qui se passe dans ce quartier et elle se manifeste par des sourires, des actes de 

gentillesse et un sentiment d’appartenance. Il n’y a aucune différence entre ceux qui aident 

et ceux qui sont aidés; nous sommes tous égaux et nous nous entraidons, chacun à sa 

manière. Les sœurs nous ont guidées à travers une réalité très différente de la nôtre et  

chaque jour nous avons appris de nouvelles choses, en observant et en aidant. C’est le 

projet le plus noble que nous ayons connu, et le changement dans la vie de la population 

est bien visible ! Nous serons toujours reconnaissantes d’avoir participé à cela et d’avoir 

été si bien accueillies.    

            Carlota et Matilde 

             

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



La première rencontre entre les élèves japonais  
et les élèves du projet BFT  

 

Le 17 août 2023, à Payatas, aux Philippines, les étudiants de l'école japonaise Hiroshima 

Gakuin et les jeunes du projet de la Bourse d’Etudes : Building the Future Together ont eu 

leur première réunion. Les deux groupes ont eu l’occasion de partager leur culture et 

surtout leurs expériences en tant qu’élèves dans leurs contextes respectifs. 

L'école Hiroshima Gakuin est située à Furue no Oka, au Japon, et a été fondée par la 

Compagnie de Jésus en 1956, pour l’éducation des garçons. 

Cette rencontre a été rendue possible grâce au Père Iwao Ikegami, prêtre de la 

Congrégation Verbum Dei, qui a proposé de présenter le travail apostolique des Sœurs 

Calvariennes à Payatas aux élèves de l'école Hiroshima Gakuin. Les élèves ont eu l’occasion 

de visiter le projet de nutrition : Child Care and Accompaniment ainsi que l’Institut Saint 

Augustin, une école maternelle. Ce fut en effet une occasion mémorable d'échanger des 

expériences, d'apprendre les uns des autres et de se réjouir de la présence de chacun.  

 Au nom des Sœurs Calvariennes, nous disons un grand merci à l’ école Hiroshima Gakuin ! 

 

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

  



                     Maraming, Maraming Salamat Po 

Ce qui en Tagalog signifie MERCI BEAUCOUP ! 

Salamat Po à Dieu de m’avoir amenée jusqu’ici, sur cette terre chaude, non seulement par son 

climat, mais aussi par le sourire des gens.   

Salamat Po aux soeurs des Philippines de m’ouvrir la porte de leurs vies et de la communauté.  

Salamat Po à toutes les personnes qui ont rendu possible, de différentes manières, que se réalise 

cette expérience interculturelle.   

J'ai quitté l'Argentine avec des bénédictions pleines d’amitié de la part de ma famille, des sœurs, 

de la famille calvarienne d'Oberá et de nombreux amis : je les remercie tous,  car lorsque 

l'adaptation m’est difficile, surtout à cause de la langue, je reviens à ces gestes d’affection et 

retrouve mon calme. 

J'apprécie beaucoup de connaître chaque sœur, de contempler son visage asiatique et penser que 

peut-être Mère Thérèse et les premières sœurs ne s’étaient pas imaginé que leur projet naissant 

arriverait dans ce pays, avec la richesse et la complexité de son histoire, et de son aujourd'hui 

plein de contrastes. Par moments, c'est difficile à comprendre, mais j'aime les écouter parler en 

anglais avec un accent vietnamien ou me découvrir ému par l'Ave Maria récité en tagalog. 

 

 

 

 

 

 

 

  

Avec Sr Van, dégustant le goûter national             

 (banane cuite avec une pâte frite autour) 

 

 

J'ai été surprise par le jardin de la maison de Roses Street, c'est une démonstration évidente de la 

capacité de transformation et de création que la Divinité a placée en chaque être. Quand les 

soeurs sont arrivées, c'était un terrain abandonné, plein d'ordures et de pierres, maintenant c'est 

une extraordinaire combinaison de couleurs, de formes et de mouvements de fleurs, d'arbres, de 

branchages, de feuilles et de fruits. 

  

 

 

  

Le jeepney est un transport public qu’on 

a construit avec les jeeps qui restaient 

quand Japón a envahi l’ile au cours de la 

seconde guerre mondiale. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans la villa qui se trouve à côté de cette maison, j’ai été frappée 

par la pauvreté, le manque d'espace physique et les conditions environnementales insalubres ou 

simplement  l'absence de fenêtres et de salle de bain, il y a une pauvreté extrême et inhumaine. Pour le 

peu que j’ai observé jusqu'à présent, c'est un peuple très opprimé, souffrant, résigné et joyeux. 

A Payatas, le jour de la mise en place du Programme de Bourses Scolaires, il a fallu transporter des 

cartons de fournitures et de matériel pédagogique depuis la petite camionnette qu'Inelva conduit avec 

beaucoup d’habileté, dans cette ville où il y a peu de feux tricolores et de nombreux moyens de transport 

en tout genre, surgissant de tous les côtés.. De cette petite camionnette jusqu’à la paroisse, il y a la 

distance d'un demi pâté de maisons, à travers un passage étroit ; en un instant des enfants, des 

adolescents, des femmes et des hommes âgés sont apparus pour aider. En un rien de temps, la charge a été 

transportée et mise en place. Les images du film « La Cité de la Joie », réalisé en Inde, me sont venues à 

l’esprit, comme si nous y étions. 

Au cours de la première Eucharistie à laquelle j'ai participé en arrivant, l'évangile du jour était la 

rencontre de Jésus avec la Syrophénicienne de Matthieu. Ce texte biblique a été très significatif et très 

opportun pour moi. Il met en évidence. les préjugés de Jésus, propres à sa culture, et le besoin criant de la 

femme qui le provoque et le fait transcender une image de Dieu et une conception de sa mission, en 

l’amenant à une approche beaucoup plus large et universelle, axée sur le soin et la récupération de la vie. 

La seule chose que j'ai comprise de toute l'homélie, a été « la femme cananéenne » et j'étais là aussi en 

tant qu'étrangère, ne sachant pas grand-chose et découvrant avec un profond respect cet univers culturel si 

différent du mien. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Lorsque j'ai rencontré les femmes de la famille 

Calvarienne, avec leur accueil sympathique, leur 

joie, leur force et leur dynamisme, j'ai fait le lien 

avec les femmes de nos quartiers, elles m'ont 

rappelé celles du Talar, qui sont fortes pour 

surmonter les situations difficiles grâce à la foi qui 

les soutient. Et c'était très beau de contempler et de 

sentir qu'au-delà des différences et des asspects, il y 

a un esprit commun, l'essence du charisme calvarien 

qui nous unit. 

 

Je garde dans mon cœur les expressions, les visages et les gestes de ce peuple, en rendant grâce pour ce 

temps et l'expérience qu'il apporte. 

Hna. Carolina 

 

NOUVELLES DE FRANCE 

 

Voyage humanitaire au Viet Nam du 9 au 27 juillet 

  

 

Arrivée du groupe à Dalat. 

L’Association « Issia pourquoi pas »  et l’Institut Notre Dame de Bourg la Reine ont organisé un 

voyage humanitaire au Viet Nam. 

Voici un retour d'impressions fait par Maxime, Mathilde et Oscar… 



« Voyage plein de rencontres inoubliables : minorités ethniques, malades ou orphelins etc 

•découverte d’une autre culture et prise de conscience sur notre « confort européen » car sur le 
terrain il y a beaucoup d’inégalités sociales  

•toujours beaucoup de joie d’être accueillis par des personnes du pays qui nous ont fait visiter et 
nous ont permis d’apprendre son histoire. Énormément de bienveillance de la part des Vietnamiens 

envers notre groupe.  

• à Ka La, on a pu donner de notre temps et réaliser des travaux manuels. Cela a renforcé l’entraide 
entre les orphelines et notre groupe. Pendant plusieurs jours, nous avons pu échanger avec elles et 
les au revoir n’ont  pas été faciles » 

« En partageant notre aventure au Vietnam, nous avons été vraiment émus par la façon 
incroyablement chaleureuse et généreuse dont les différentes communautés nous ont accueillis, 

montrant à quel point le pouvoir du partage et de la solidarité peut être fort. » 

« J'ai été très touchée par l'accueil toujours joyeux que nous avons reçu. J'ai aimé cette journée 
passée avec la petite communauté de Binh Phuoc et les laïcs avec qui les sœurs  travaillent pour 
donner à des enfants fragiles, handicapés ou très pauvres un espace d'accueil, de jeux,  de soins... 
pour qu'ils se sentent aimés,  qu'ils soient un minimum nourris et scolarisés. 
Leur simplicité  et leur disponibilité à nous recevoir et en même temps à être auprès de ces enfants 
comme si c'était les leurs m'a impressionnée. Quel amour et quelle force ! Un beau témoignage de 
don de soi que j'ai retrouvé aussi à Kala auprès des minorités ethniques et dans la léproserie, là où 
a vécu le missionnaire Jean Cassaigne au service des lépreux . J'ai apprécié la vie de ces villageois, 
pauvres , heureux, dignes et débrouillards et la joie du partage, leur confiance en la vie . La nature 
est belle, les légumes et les fruits succulents et le travail en forêt avec les paysans m'a beaucoup 
plu .Quelle belle expérience et de belles rencontres tout en s'amusant ...Notre groupe était à l'aise 
et nos accompagnateurs sympas et dynamiques ...Merci pour tout.               

 

      

 

 

 

 

 

A la communauté de Binh Phuoc           Dans le village de Sr Thuyen 

    

 

 

    

 

                                                   

 

                            

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A KALA, travail avec les villageois 

          



n Réunion de préparation de Rentrée des chefs d’établissements, 

de la pastorale et des présidents d’OGEC du réseau NDC avec la tutelle 

(21 et 22 août 2023 à Gramat) 

Une vingtaine de personnes se sont retrouvées comme chaque année pour partager le bilan 

de l’année 2022 et les projets des différents établissements. C’était aussi l’occasion 

d’accueillir un nouveau chef d’établissement, Michel Bronstun, pour l’Institut Notre Dame 

de Bourg-la-Reine et de remercier Olivier Maison pour tout ce qu’il a inventé et réalisé à L I 

N D. et qui part pour prendre la direction d’un autre établissement, à Paris.  

Dans tous les établissements, les résultats scolaires sont excellents, grâce au travail 

d’équipe des professeurs comme celui des élèves.  Et les effectifs sont dans l’ensemble 

corrects.                                                                                                                                

Au niveau de la pastorale, il y a maintenant un vrai travail d’unification par le partage des 

relectures des activités pastorales, chaque mois, des 5 établissements, l’accompagnement 

et le suivi par Fanny Escourrou, qui rend visite et rencontre les animateurs en pastorale de 

chaque lieu, en lien avec les chefs d’établissement, un programme de formation, centré 

cette année sur la liturgie, l’animation des célébrations, l’accompagnement des situations 

de deuil. Mise en place aussi de la relecture et de la rédaction du projet pastoral. 

Organisation de la retraite de 1ère communion du Primaire, à Gramat…                                                                             

Avec la Fondation Pierre Fourier Alix Le Clerc qui abrite la Fondation Pierre Bonhomme, 

pour consolider et pérenniser l’action éducative dans nos établissements, les échanges et 

participations à divers conseils, les formations tant sur le plan pédagogique que pastorale 

et économique  (gestion de l’immobilier), les visites de tutelle s’intensifient et sont très 

enrichissants des deux côtés.                                                                   

Nous avons évoqué  la session de formation de novembre à Gramat, formation 1 au niveau 

de la transmission de la spiritualité et du charisme calvarien pour les nouveaux venus et la 

formation 2 sur l’école de demain. Et aussi  les campagnes de solidarité avec personnes 

dans les lieux où la congrégation est en mission, probablement en Asie l’an prochain. 

Puis chacun a partagé ce qui est important de vivre dans nos établissements l’année qui 

vient, une manière synodale de construire le message que la provinciale, autorité de 

tutelle, adresse chaque année aux membres de la communauté éducative : élèves, 

professeurs, équipe de direction, équipe administrative, O.G.E.C. et parents d’élèves. 

Voici le message de sr Eloisa, provinciale de France aux établissements scolaires, en 

vidéo : 

Bonjour à tous, toutes, 

Une nouvelle année commence, et avec elle, nous renouvelons notre désir de vivre et faire 

vivre les valeurs vécues par le Père Bonhomme :la bienveillance envers tous, le bien 

commun qui nous invite à prendre soin de notre terre, la solidarité qui nous envoie vers 

plus démunis pour grandir ensemble dans la fraternité, l’unité bâtie dans la richesse de nos 

diversités, la joie de la vivre et de la transmettre. Chacun, chacune de nous a le pouvoir de 

transformer le monde à travers tout ce que nous faisons, tout ce que nous vivons et 

surtout à travers tout ce que nous sommes. Que ces valeurs toujours d’actualité pour bâtir 

un monde meilleur pour tous puissent prendre vie chez vous, chez nous, les enseignants, 

les parents, les élèves. On travaille et on avance toujours ensemble. Nous vous souhaitons 

une belle année scolaire remplie de rencontres et de découvertes. Bonne rentrée à tous et 

à toutes ! 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

           

Au revoir à Olivier Maison   Remise de lettre de mission à Michel Bronstun 

Nous avons terminé ces journées par la célébration de remise de lettre de mission par la 

provinciale à Michel Bronstun, nouveau chef d’établissement à l’Institut Notre Dame de Bourg la 

Reine, avec l’écoute d’un extrait de la vie du Père Bonhomme quand il était chef 

d’établissement, ses relations avec les professeurs et les élèves , alliant rigueur et douceur et 

aussi la pédagogie calvarienne citée dans le texte de référence international des établissements 

scolaires en 2017.  

 Sr Marie Cécile. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

                                                                                                                                                                
  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Un mot de la Pastorale du réseau NDC 

L’année 2023-2024 commence pour le réseau des animateurs de la congrégation. Chacun 

retrouve le chemin de son établissement et la joie de rencontrer ses collègues et les élèves. 

Pour cette rentrée, le mot des sœurs de la congrégation nous envoie en mission avec le 

message suivant : une année sous le signe des valeurs vécues par le Père Bonhomme.  

- Incarner la bienveillance envers tous, 

- Servir le bien commun 

- Vivre la solidarité 

- Travailler à l’unité 

- Dans la joie de vivre et de transmettre 

Nous sommes collectivement invités à transformer le monde avec ce que nous sommes… Sur le 

plan pastoral, nous souhaitons participer au service de ces valeurs et à rendre les actes 

conformes à ce que nous annonçons : la Bonne Nouvelle du Christ ! Cette année encore nous 

nous confions à l’intercession du Père Bonhomme et nous nous inspirons de son regard pour 

nous approprier, dans notre monde d’aujourd’hui, le charisme de notre fondateur.  

Ce style de vie, nous souhaitons également le voir se propager dans nos établissements pour 

qu’il rayonne et qu’il se déploie comme « le murmure d’une brise légère » qui vient nous 

apporter avec joie l’Evangile. 

Cet appel à la joie de transmettre, nous souhaitons aussi le vivre comme une invitation à 

devenir des compagnons les uns des autres en tant qu’animateurs en pastorale. C’est pour cela 

qui nous poursuivrons notre groupe partage de pratiques afin d’entretenir les liens qui nous 

unissent et de partager nos thématiques de travail. Nous nous retrouverons aussi en conseil 

pastoral en novembre et en session en juin 2024 afin de continuer à nous former à notre 

mission dans un esprit  d’entre aide et de fraternité. 

Fanny Escourrou 

      Adjointe en Pastorale pour le réseau  

 des établissements calvariens. 

 

 

 

 

 

    EXTRAIT DES NOUVELLES DE L’ODA 

Fête d’ODA  
 

2023 La deuxième édition de la Fête d’ODA s’est déroulée vendredi 23 juin sur le site 

de Bourg-la-Reine. L’occasion pour les professionnels de l’association de se réunir 
autour de différents spectacles d’usagers. 

Une fête pour réunir, une fête pour célébrer   
Cette année encore, cet évènement visait d’abord à réunir les établissements et services de 
l’association sur un même site, professionnels et personnes accompagnées, autour d’un temps de 
partage festif. 



Un programme qui fait la part belle à 
l’expression  
Au cœur des festivités, une exposition (Super 
bonhomme, de l’IJS, sculptures de l’EAM Anne 
Bergunion ), des démonstrations, présentation 
de deux films Baka (The game in life, et Le 
nouveau héros). L’après-midi était structurée 
autour de plusieurs représentations artistiques 
qui se sont tenues dans la salle de Fête, devant 
une assemblée mêlant professionnels, parents 
et personnes accompagnées. Et tout au long de 
l’après-midi, l’ODA Vélo Club a permis la 
découverte de son activité en proposant des 
balades tout autour du parc du site pour le 
plaisir de tous. 

Administrateurs, professionnels, usagers, familles  
Comme l’année dernière, cette journée associative s’est ouverte par la tenue d’une Assemblée 
Générale Ordinaire, réunissant membres du conseil d’administration et adhérents actifs de 
l’association. Au menu des débats : présentation rétrospective détaillée de l’année 2022 et 
présentation des projets à venir, l’occasion également de saluer le travail de l’ensemble des 
professionnels de tous les établissements.  

 

NOUVELLES NDC AFRIQUE 

UN TEMPS DE FORMATION AU CENTRE DE FORMATION MATER CHRISTI  

 L’année pastorale 2022-2023, a été pour moi une expérience enrichissante. En effet j’ai bénéficié de la 

formation des responsables de noviciat. Une formation que donne Mater Christi au Burkina Faso. 

Je vous présenterai d’abord le centre qui nous a 

accueillis, puis je donnerai un aperçu de la formation 

Mater Christi. 

PRESENTATION DU CENTRE 

Le Centre de formation Mater Christi est situé dans 

la ville de Bobo-Dioulasso, au Burkina Faso, à huit 

kilomètre du centre-ville. Bobo-Dioulasso est la 

deuxième ville du Burkina Faso. 

Construit sur sept hectares, Mater Christi est un 

cadre accueillant, chaleureux et paisible. La chapelle 

est située au beau milieu de la cours. Autour d’elle 

gravitent les bureaux, la cuisine, et la salle à manger, 

la salle de rencontre, la bibliothèque, la salle de télé, les bâtiments des fraternités et la communauté du 

Centre. 

Le Centre Mater Christi est une œuvre de l’Union Régionale des Conférences de Supérieurs Majeurs de 

l’Afrique de l’Ouest Francophone (URCAO), qui grâce à ce centre a organisé depuis 1990, différentes 

sessions de formation pour les religieux et religieuses. 

Au-delà du Centre, l’activité de Mater Christi s’étend sur de nombreux pays de l’Afrique de l’Ouest 

Francophone, où sont constitués des équipes nationales, avec leur bureau et leurs animateurs qui, en 

lien avec les Conférences des Supérieurs Majeurs, assument des formations pour les jeunes profès et 

professes, pour leurs responsables et les autres consacrées. Ceux-ci travaillent en étroite collaboration 



avec l’équipe du Centre qui assure les didactiques. La formation Mater Christi qui était à ses débuts 

destinée à l’Afrique de l’Ouest, s’étend de plus en plus à toutes les parties de l’Afrique. 

A cette date, le Consortium Mater Christi 

comprend Soixante-cinq Congrégations. Il est 

animé par un comité Directeur. 

Mater Christi organise les sessions suivantes, 

au Centre comme à l’extérieur : 

- Formation pour les Responsable de 

Noviciat (RN) 

- Formation pour les Responsables de 

communautés (RC) 

- Formation pour les jeune profès et 

professes (JP) 

- Formation à l’accompagnement spirituel 

(FA) 

- Préparation aux vœux perpétuels (AVP) 

FORMATION MATER CHRISTI POUR LES RESPONSABLES DE NOVICIAT (RN) 

Le stage 2022 – 2023 est dénommé RN 17. C’est la dix-septième édition de formation pour responsable 

de noviciat depuis la formation de Mater Christi. Nous étions trente-six  stagiaires dont trente 

Religieuses et six Religieux de trente- trois Congrégations, issues de 10 nationalités différentes. 

Nous vivions dans six fraternités différentes et chaque fraternité était logée dans un bâtiment de six 

chambres, plus une salle communautaire. Et chaque fraternité avait son projet de vie. 

 Une communauté de neuf membres gère et anime le Centre cette année. 

Les deux premières semaines ont été un temps de lancement qui a consisté à asseoir les fraternités, à 

comprendre le fonctionnement du Centre, ainsi que le but de la formation ; à se connaitre et à s’accueillir 

mutuellement. 

Pour un meilleur équilibre de la vie communautaire et une meilleure coordination, chaque fraternité a 

élaboré un projet de vie qui a régi toute la vie de la fraternité. Ce projet, qui est un résumé des attentes 

et de l’idéal visé par chaque membre de la fraternité, au long de l’année, a eu pour but d’aider chacun à 

vivre pleinement sa vie consacrée.  

*But de la formation 

Mater Christi a pour but la formation en Vie Consacrée dans le contexte de l’Afrique et spécialement la 

formation des formateurs. Cette spécificité vise la vie de communion et fraternité en inter-Instituts qui 

soit aussi un témoignage fort au cours des formations. 

*Pédagogie de la formation 

Le stage suit une pédagogie active. Il fait appel aux types de moyens suivants : les cours ou exposés 

donnés par des personnes compétentes et expérimentées ; le travail de groupe, partage d’expérience, 

travaux dirigés, groupe d’assimilation ; les exercices pratiques et relectures ; le travail personnel et la 

recherche ; l’accompagnement spirituel.  

Ces moyens constituent un ensemble : Ils s’appuient les uns sur les autres et sur l’expérience 

personnelle, la vie communautaire de fraternité et du groupe tout entier.  

Comme contenu de la formation il y a eu en tout dix-huit modules et des travaux ont été donnés aux 

stagiaires par des intervenants externes et internes (équipe d’animation). 

En plus des différents modules, la vie en communauté fait partie intégrante de la formation Mater Christi. 

Elle forme le futur formateur, formatrice à l’accueil et à l’acceptation de l’autre dans sa différence.  

                                                                     Sœur Rose de Lima ABY ( Notre Dame du Calvaire)                                                                                  



TEMPS DE RESSOURCEMENT 

Cette année, du 1er au 25 juillet 2023, quatre Sœurs 

(Evelyne, Valérie, Emma et Rosalie) et une 

accompagnatrice, Sœur Danielle, de la Province NDC 

Afrique ont participé à la rencontre internationale des jeunes 

sœurs Calvariennes. Cette rencontre avait pour thème : « En 

Toi toutes nos sources » A cet effet, plusieurs découvertes 

de la réalité de la  à travers le fondateur et les premières 

mères nous ont permis d’approfondir notre appartenance à 

cette famille religieuse.  

Nous avons aussi 

marché dans les pas du père Bonhomme avec le pèlerinage à 

Rocamadour. Ce fut encore une fois de plus un témoignage de 

notre foi. Aussi nous avons visité quelques sites touristiques 

tels que le gouffre du Padirac, la rue du bac (la chapelle de la 

médaille miraculeuse), Notre Dame de Paris, la Tour Eiffel…  

Nous rendons grâce à Dieu pour cette opportunité. Et nous 

disons merci aux équipes d’animation générale et provinciale 

qui nous ont permis de visiter la maison mère qui est à Gramat.  

Merci à toutes nos sœurs de la Province de France pour l’accueil fraternel et chaleureux dont nous 

avons bénéficiés durant notre séjour.   

             Sœur Valérie 
 

ASSEMBLEE PROVINCIALE NDC AFRIQUE 
 

Notre traditionnelle assemblée provinciale a débuté le jeudi 27 juillet 

et s’est achevée le mardi 1er août 2023. Il y avait au total 31 sœurs, 

y compris sœur Viviana, la supérieur générale et 3 novices de 

deuxième année. Nous avons eu cinq jours de travail sur le thème 

de l’année 2023-2024 : TRAVAILLER A RENDRE VISIBLE LE 

CHARISME ET LA SPIRITUALITE CALVARIENNE DANS NOS 

MISSIONS ET DANS LA PASTORALE VOCATIONNELLE. 

Nous 

avons 

commencé l’assemblée par le bilan de chaque 

communauté, les différentes commissions et celui de 

l’équipe d’animation provinciale (EAP) autour du thème : 

Travailler à redynamiser les finances pour une 

autonomie financière. Nous avons débattu durant ces 

quatre jours sur l’avenir de la province. Des décisions 

ont été prises, des projets ont été révisés. Les réalisations 

ont été encouragées, les difficultés ont été présentées au 

grand groupe. 

Nous avons achevé notre rencontre par l’annonce des 

différentes missions et la création de la nouvelle 

communauté de Gouméré, dans le diocèse de Bondoukou. 

Deux sœurs ont été envoyées pour cette nouvelle 

fondation, il s’agit des sœurs Marie Rachel et Julienne. 

Nous avons décidé ensemble de solenniser la fête du 15 septembre dédiée à « Notre Dame du Calvaire ». 



Pour l’avenir et l’avancée de notre Province, la supérieure générale, sœur Viviana, a souhaité faire un 

discernement sur l’honnêteté, la confiance et la transparence dans les finances. 

Nous avons clos cette assemblée par la messe, suivie de l’envoi en mission et la soirée récréative. 

Vive la Province NDC AFRIQUE ! Vive la congrégation tout entière ! Vive le Christ ! 

Bonne mission mes sœurs !  

                           Sr Marie Odile                                                                         

   
 

VISITE DE LA SUPERIEURE GENERALE  

DANS LA PROVINCE NDC AFRIQUE 

La crise sanitaire, à savoir la COVID-19, nous a tous coupés de bon nombre de nos projets et activités 

de congrégation, parmi lesquels la visite de notre supérieure générale. Grande a donc été notre joie de 

la revoir parmi nous.  

Arrivée à Abidjan le mardi 11 juillet 2023, elle a été accueillie par les laïcs et sœurs de la communauté 

de Koumassi. Après deux jours de rencontre fraternelle avec les sœurs de la communauté, elle a pris la 

route pour Ayamé, la deuxième communauté. Sœur Viviana a été reçue par sœur Marie Odile. La 

troisième étape de la visite a été celle de la communauté de Guibéroua. Sœurs et Laïcs ont réservé un 

accueil chaleureux à Sœur Viviana. Après Guibéroua ce fut le tour de la communauté d’Issia, quatrième 

étape. Là aussi Sœurs et novices ont reçu la supérieure dans la joie. La communauté de Soubré Martyrs 

a été la cinquième étape. Les sœurs et les enfants de la pouponnière ont eu à leur tour la joie d’accueillir 

sœur Viviana. La sixième étape a été la communauté de Soubré foyer. Là encore les sœurs ont accueilli 

la sœur dans la joie. Une rencontre d’échange et de partage fraternel a été organisée avec les laïcs 

Calvariens de Soubré. La dernière étape a été la participation à l’assemblée provinciale. Là aussi elle a 

rencontré chacune des sœurs venues des communautés de Bobo-Dioulasso et de Boké (Guinée 

Conakry). Ce furent des moments de rencontre fraternelle et de convivialité.  

Sœurs et laïcs ont été très heureux de la visite de Sœur Viviana dans la Province NDC Afrique. Merci 

pour tout ce que nous avons vécu.  

Puisse Dieu bénir chacune de nos personnes. Bonne mission à vous sœur Viviana ! 

                                                                                     Sœur Andrée Marcelle 
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